



## ご挨拶

島根県保育協議会 会長 山口 記由  
(浜田市保育連盟 ちどり第2保育所)

島根県内加盟園の皆様におかれましては、日頃より島根県保育協議会の運営にご理解・ご協力を賜り、厚くお礼申し上げます。

去る6月5日に開催されました、新役員による理事会におきまして、市郡、部会の代表理事の皆様より推挙され、令和元年度からの2年間、そして3期目(5年目)となる会長職を拝命いたしました。

市郡組織の皆様のご協力をいただきながら、役員、事務局が力を結集し、保育現場の先生方の資質向上に繋がる研修会の開催・運営に努めて参りたいと思います。また会長として島根県や県社協が主催する諸会議に出席させていただく中で、保育をとりまく環境や問題、保育の重要性を広く社会にアピールできればと思っております。

さて来る10月24日(木)・25日(金)の2日間、「第53回全国保育士会研究大会」が、松江市くまびきメッセをメイン会場に開催されます。

全国保育士会も今年度から新体制となり、前任の上村会長から跡を引き継いだ新会長の村松会長にとっても、就任後初めての全国大会がこの島根大会となります。

また、大会運営にあたっては開催地の松江市保育研究会の皆様には地元スタッフの動員をお願いさせていただきました。平日の保育の現場にご迷惑をおかけしますが、県内各地より多数の参加のご協力をいただき、島根県で開催されます全国大会を成功に導いていただきますようよろしくお願いいたします。

おわりに、この10月の消費税率引き上げを財源とする、保育料の無償化に伴う給食費の徴収に向け、現場ではその対応に追われていることと思います。また、労働人口の減少による雇用環境の厳しさが増している中、保育士等の人材確保は県内でも著しく困難な状況にあります。国が進める処遇の改善を確実に進めることで、どの地域にあっても保育の現場が選ばれる職種となれるよう、魅力を高め、職場環境を整え、そして島根県保育協議会が主催します研鑽の場へお出かけいただき「質の向上」と「地域に根付いた保育」を展開し、ともに目指して参りましょう。

これからも島根県保育協議会に対し、なお一層のご指導・ご支援を賜りますようお願い申し上げます。



# 外国にルーツを持つ子どもの 受け入れについての保育の現状

総務省の発表によると、2019年1月1日現在の日本に住む外国人が初めて2%を超え、都道府県別増減率(2018年1月1日~12月31日の間)で島根県が1位となりました。外国人住民の割合は島根県は24位(1.29%)と上位ではありませんが、増加率の高さを考えるとこの割合も今後上がることが予想されます。このことは保育園、認定こども園と無関係ではなく、外国人住民の増加に合わせて外国にルーツを持つ子どもの入園も増えてくる可能性も高くなります。特に、県内に住む外国人のうち半数以上の約4800人が居住する出雲市ではその傾向が顕著です。そしてこれは出雲市だけのことではなく、県内全体でも今後起こってくる可能性があると考えられます。そこで総務広報委員会では、出雲市内の保育園で外国にルーツを持つ子どもの受け入れの実態を取材させてもらうことにしました。受け入れには様々な課題があり、一度に取り上げることが難しいため、数回に分けて取り上げていきます。今回は出雲市での外国にルーツを持つ子どもの受け入れについて、その現状を広く知ってもらうことが目的です。この特集が、外国にルーツを持つ子どもをスムーズに受け入れるために必要なことについて考えるきっかけとなり、みなさんの市郡での今後の取り組みの参考にしてもらえれば幸いです。

## 今回の取材した保育園

島根県内でも外国にルーツを持つ子どもが増えている中、全国から見ても増加の著しい出雲市内のわたりはし保育園、あすなる保育園に取材に出かけ、お話を伺ってきました。



### あすなる保育園

- 3年前、2人の日系ブラジル人の子どもが入所したのが始まり。
- 現在は2歳児から5歳児までの5人の日系ブラジル人の子どもが入所している。

### 言葉について

- 2歳以上で入園された場合、言葉の獲得が日本語・ポルトガル語両方ともできず、母語が確立しない場合がある。
- リスニングは出来てもスピーキングはできない子どもが多く、書くとなると更に難しい現状がある。また言葉の理解が浅く、就学してから学習の遅れにつながる子どもが少なくない。
- 0歳、1歳児で入所された場合、起きている大半の時間を保育士が使う日本語を聞いて過ごすこととなり、その子にとっての母語が日本語になる可能性がある。そうすると、将来、親と会話することが困難になる可能性がある(親は日本語が話せないことがほとんど)。
- 保育士が日本語で話しかけても理解しているのか、伝わっているのか、わからないことがあり、コミュニケーションが取りづらい。

### わたりはし保育園

- 4年前、移転・新築されて定員を増やされたときに、6人の日系ブラジル人の子どもが入所したのが始まり。
- 現在は0歳児から5歳児まで9人の日系ブラジル人の子どもが入所している。



### 食事について

- ほとんどの子どもが白いごはんやパンしか食べない。スープは食べる習慣がないのでほとんど好まないことが多い。フルーツは食べる。水筒には水を入れてくる。
- 家庭ではピザやコーラ、ハンバーガー等を食べている様子がうかがえる。偏食だが体格が良い子どもが多い。
- 日系ブラジル人の子どもは偏食の子が多いため、わたりはし保育園では、それも食文化の違いとして認め、園全体として食事はおいしく食べられる量で良いことに重きを置いた指導に変えられた。

### 保護者対応について

- お便りにふりがなをふったり、伝わりやすく工夫して渡しているが、伝わったと思っていても伝わっていないことが多い。
- 園で起きた子ども同士のトラブルをもとに、日系ブラジル人の保護者同士がメールで直接連絡を取り合い、トラブルに発展する。園側が気づかないうちに保護者同士が険悪になっていることもある。
- 主な送迎者に日本語が伝わるとは限らないので、普段の様子を伝えることや、持ち物の連絡等が伝えづらいことがある。



### わたりはし保育園：元保護者さんが話を聞いている

わたりはし保育園さんでは、元保護者で、現在塩冶小学校で日本語指導教室の学習サポーターとして働いておられる方に、夏休み、冬休み、春休みの期間に来ていただいております。

この日も、お友達とトラブルがあり泣いていた日系ブラジル人の男の子の話を聞き、諭してあげておられました。十分思いを聞いてもらった男の子は、その後、機嫌を取り戻し、食事に向かいました。



### あすなる保育園：日系ブラジル人の研修生

あすなる保育園さんでは、ラオス出身の保育士さんが長年活躍しておられたり、今年度から研修生として日系ブラジル人の方を受け入れておられます。このような方々は外国にルーツを持つ子どもたちの気持ちにより寄り添えるのではないかと思います。

また保育士不足が深刻な問題になっている現状もあるので、今後このような保育士や保育補助の方がさらに活躍されるようになるかもしれません。

## 取材を終えて

今回取材させていただいた2園には日系ブラジル人の子どもが通っていましたが、市内にはバングラデシュの子どもや中国の子どもなどまだまだ様々な国にルーツを持つ子どもが通う保育所もあります。イスラム教徒の子どもは宗教上の除去食の提供があったり、英語しか通じなかったりと今回の取材ではわからなかった苦労もたくさんあるようです。

### 編集後記

この度、わたりはし保育園、あすなる保育園に快く現状をお聞かせいただき大変勉強になりました。また、お話を伺う中で、外国にルーツを持つお子さんを大切に迎え、家庭ごとそのまま抱きかかえる温かい思いが、家庭連絡・玄関でのやり取り・行事の説明までにも及んでいることが分かり、その細やかな対応が心に沁みました。外国にルーツを持つ子どもの入所は、どこの園でも起こり得る(すでに受け入れておられる園もあるかと思います)ことです。その時の対応を受け入れ園だけが担うのではなく、行政と連携できる仕掛けづくりの一助なれば喜びます。

ルーツがどこであるかは関係なく、どの子もみ～んな「幸せ」で「安心した」「うれしい」日を過ごしてほしいですね。その子どもの毎日に関わる仕事にいらる自分たちは幸せだなあと感じます。両園の子どもに対する熱い思いを委員全員がいただきました。また一歩踏み出せます。感謝です。

令和元年度

# 島根県保育協議会 役員紹介

## 新役員さんに聞きました！

- ①お名前
- ②施設名
- ③今、話題・ブームになっていること  
(個人でも施設でも)
- ④好きな言葉

### ① 森山幸朗

副会長（雲南）



- ②あおぞら保育園
- ③「自然は子どもたちの教科書。四季を通じて園庭や野外の原っぱ、用水路などでの生き物探し。」
- ④「農夫のように働き、哲学者のように考える。そして芸術家のように表現する。」

### ① 堀江泰誠

副会長（出雲）



- ②たちばな保育園
- ③「早寝早起き、朝のお勤め」
- ④できる、できる、私はできる



### ① 朋澤公香

副会長（かのあし）



- ②吉賀町双葉保育所
- ③人形劇・・・地域でグループ作ってマス
- ④「人間万事塞翁が馬」

### ① 吉野英男

理事（松江）



- ②認定こども園 玉湯さくら保育園
- ③話題、ブームは特にありません。
- ④努力



### ① 田中文仁

理事（益田）



- ②めばえ保育園
- ③夏に美味しい泡が出るものをなるべく飲まないようにと心がけているにもかかわらず、最近暑いせいで、職員から「今日行きますか！」という誘いが増えてきて・・・。
- ④雲外蒼天

### ① 岩倉善光

理事（大田）



- ②みどり保育園
- ③ゴルフ
- ④「幸福とは、境遇ではなく自身の心の持ち方で決まる。」  
マーサ・ワシントン

### ① 相山 滋

理事（江津）



- ②認定こども園 あさりこども園
- ③KARLYのカレー、印度亜のカレー、コーヒー、桃。走ること、海外へ行く計画を立てること、英語の勉強、おもしろい活動をしている人を探すこと、ちょっとだけ冒険すること。
- ④「a piece of cake」

### ① 山崎恵美子

理事（邑知）



- ②いわみ西保育所
- ③「気になることは、次の日に持ち越さず、すぐに動きたい。そして夜はすっきりと眠りたい。」
- ④「考えて、どうにもならないことは悩まない」

### ① 佐々木文子

理事（公立部会）



- ②江津市立 渡津保育所
- ③テレビドラマ
- ④誠心誠意  
(気持ちを込めて、人と接したいと思っています。)

### ① 松本元次

理事（私立部会）



- ②認定こども園 比津ヶ丘保育園
- ③園児さんの間では、マラソン、リレー、みつあみ作りが、保育園でブームになっています。仲良く、楽しそうにやっています。

### ① 植村千絵

理事（保育士部会）



- ②かきのき保育園
- ③季節の花を育てること
- ④「七転び八起」  
「踏まれても咲くたんぼほの笑顔かな」

### ① 土次あゆみ

理事（調理部会）



- ②あすなろ保育園
- ③野菜をおいしく食べられる料理
- ④笑う門には福来る

